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Rétrospective USSC Sports d’hiver, saison 2014/2015 

 

 

Sumiswald, le 14 avril 2015  

 

 

La saison 2014/2015 a commencé de manière très timide, en ce qui concerne l’enneigement. En effet, 

jusqu’aux jours après Noël, il n’y avait pas de neige en altitude. Les signes positifs sont arrivés autour de 

Nouvel an, pour des domaines skiables assez inconnus de la plaine : « Mise en service du téléski de Die-

tikon » en a été un des messages surprenants pour les des skieurs du Limmattal. La comparaison ne fait 

évidemment pas du poids face à des domaines skiables de renom avec ses 40 archets et 30 mètres de 

dénivelé. Le débit de 420 personnes n’étonne plus personne de non plus de nos jours. Mais au début de 

l’année, les centimètres d’enneigement étaient plus importants que des installations de haute perfor-

mance. Ici, le domaine skiable de la ville de Zurich était clairement gagnant. Lorsque la couverture 

blanche est finalement arrivée même en altitude partout dès la mi-janvier, nous savions enfin la saison 

2014/2015 commencée. 

Actuellement, trois mois plus tard, nous bénéficions des températures printanières et des rayons de soleil 

qui nous réchauffent. Ce signe est l’expression incontestable que la saison 2014/2015 va définitivement 

appartenir au passé pour le département USSC Sports d’hiver. Le temps est donc venu pour le respon-

sable des Sports d’hiver de résumer les derniers mois sous forme de de rétrospective écrite.  

Vous trouverez ci-après une liste de nos activités essentielles qui ont contribué au programme des Sports 

d’hiver pendant la saison écoulée. L’énumération ne se veut pas exhaustive et ne souligne que les as-

pects les plus importants. Les rapports complets accompagnés d’images et d’autres informations se trou-

vent sous www.ussc.ch et http://www.svse.ch/fr/ws-fr-accueil-blog. Certains articles ont aussi paru dans le 

«Contact» du syndicat SEV et dans d’autres médias des unions du personnel et entreprises de transport. 

 

Compétitions de Ski alpin et de Ski de fond 

Notre saison des courses alpines a, cette année aussi, commencée dans le canton d’Appenzell Rhodes 

intérieures. Schwende (AI) a été cette année aussi une des seules destinations qui s’est distingué dès le 

début du mois de janvier par des conditions des pistes favorables. Telle était la situation en tout cas 

jusqu’à notre arrivée aux dernières heures de l’après-midi du 3 janvier 2015. Comme lors de première 

tenue l’année précédente, la deuxième manifestation du slalom géant complémentaire USSC était égale-

ment arrosée par une pluie battante. Néanmoins, deux changements par rapport à l’année précédente 

étaient à signaler. La pluie s’est transformée dès l’après-midi en torrent, et s’est associée à des rafales de 

vent. Ces conditions étaient évidemment tout autres qu’idéales que pour une course de ski. 20 partici-

pants se sont tout de même lancées sur la piste pendant une heure pour contourner les portes de slalom 

géant en fonction de la volonté et de la forme individuelles. Chaque départ était au prix de 5 francs et 

finalement on a tenu compte des meilleurs résultats pour le classement. Malgré les conditions météorolo-

giques déplorables, nous avons réussi à effectuer une belle course, aussi un peu spéciale, avec peu de 

moyens personnels. Mais comme il n’y jamais deux sans trois, nous espérons une compétition à l’abri de 

la pluie et du vent en 2016. 

http://www.ussc.ch/
http://www.svse.ch/fr/ws-fr-accueil-blog
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La situation de l’enneigement n’était guère meilleure en Suisse romande pendant ce temps. Le CSC Lau-

sanne s’est donc vu obligé d’annuler la course régionale du 17 janvier 2015 en raison du manque 

d’inscriptions et de flocons.  

 

« Toute l’élite réunie à Davos » était le titre du Tages-Anzeiger du 21 janvier 2015. Vous le devinez, cette 

manchette ne se réfère pas à nos coureurs de la catégorie élite, mais à des personnalités politiques tels 

que François Hollande, Matteo Renzi et Matthieu Ricard. De notre côté, nous nous sommes concentrés 

sur les dossards et les centièmes de secondes et non pas aux grands discours durant de longues mi-

nutes. Car le dimanche 25 janvier 2015, se sont affrontés sur la piste Usser Isch au Jakobshorn 80 con-

currents à la course Pischa. À chacun son jugement quelle élite a mieux contribué au succès pour 

l’évolution du monde, le cercle économique ou les sportifs. Ce qui n’est pas non plus certain est l’avenir 

des courses Pischa, car les pistes seront toujours exploitées de manière limitée aussi à l’avenir.  

 

Les chutes de neige de la fin janvier ont ainsi constitué littéralement la base solide pour les compétitions à 

Amden. Les températures du début février qui faisaient enfin honneur à la définition d’hiver, ont permis 

d’organiser les courses. La journée d’entraînement traditionnelle et facultative a ouvert la série le 27 fé-

vrier 2015. Nous avons pu constater une participation nombreuse à cette offre et la technique de plusieurs 

a pu s’améliorer sous le brouillard et en partie sous des chutes de neige. Toutefois, la quantité de neige 

n’a pas permis des passages de slalom, raison pour laquelle le team des organisateurs ESV Rheintal-

Walensee a ainsi intégré quatre tours de slalom géant dans l’évaluation.  

 

Il était prévisible que la course du printemps à Innsbruck allait cesser d’être organisée. Les deux dernières 

années, la date de la manifestation était communiquée très tôt, mais elle était toujours annulée à la der-

nière minute en raison du peu d’inscriptions. Le manque à gagner sera sans doute important pour le pa-

tron de l’auberge Isser à Larns. Durant tant d’années nous étions fidèles à cet établissement, même si ces 

dernières fois nous avons dû annuler notre venue au dernier moment. La perte sera tout aussi considé-

rable pour les palais des participants USSC. L’excellente nourriture autrichienne va nous manquer. Ce qui 

va également manquer à mon responsable Ski alpin et à moi sera la plus longue distribution des dossards 

la veille de la compétition.  

 

 

 

Pâques étant tôt cette année, nos courses de fin de saison sur le Jochpass à Engelberg ont eu lieu déjà 

samedi 28 mars 2015. En observant la météo au préalable, il ne fallait pas trop s’attendre à de 

l’ensoleillement. Bien au contraire, l’enneigement pouvait aussi varier jusqu’à 60 cm pour le jour de notre 

course en fonction de l’application météo, soit elle payante ou gratuite. Cette année aussi, je ne me suis 
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donc pas fié aux prévisions et j’ai plutôt écouté notre propre oracle météo en la personne de Richi 

Hurschler. En effet, les prévisions de Richi était les plus précises de toutes celles disponibles cette année 

aussi : rien que du soleil jusqu’à 20 minutes après la fin de la course. Le 68e Righi-Derby et le 65e slalom 

géant du Jochpass ont commencé à peu d’intervalle honorés par une soixantaine de participants. Au res-

taurant Wasserfall, la proclamation du classement et les honneurs de la coupe de ski VVST étaient le 

coup final pour notre saison 2014/2015. Reste à souligner un fait important : la saison 2014/2015 s’est 

déroulée sans le moindre accident ! 

 

La rétrospective en ce qui concerne la saison nordique est courte cette année aussi. Depuis que la der-

nière course du Churfirsten a eu lieu en 2010, nous n’affichons plus de course régionale nordique sur 

notre agenda.  

 

Cette année, je ne dois pas non plus me confondre en lamentations en ce qui concerne les participants à 

nos compétitions alpines. Les chiffres correspondent à peu près à ceux des deux années précédentes. Le 

souci prépondérant est et reste très certainement la relève. Le nombre d’enfants et juniors partants lors de 

nos courses à Engelberg est toutefois une lueur à l’horizon, en dessus de l’aire de départ.  

 

Vous trouverez des classements, liens et galeries de photos de la saison passée des courses sur le site 

www.ussc.ch. Qui sait, ces impressions et rétrospectives animeront éventuellement d’autres à participer 

activement aux courses. 

 

 

Championnat suisse USSC Ski alpin / Ski de fond  

Notre événement principal s’est déroulé cette année du jeudi 12 au samedi 14 mars 2015 à Loèche-les-

Bains. On peut pratiquement considérer cela comme une partie à domicile, en tout cas pour notre respon-

sable du championnat suisse Modeste Jossen qui assure en même temps la fonction de directeur des 

remontées mécaniques « Torrent-Bahnen ». Ce lien privilégié avec les remontées nous a déjà proposé 

tant de possibilités et avantages, et nous avons su réaliser ce qui nous semblait impossible.  

 

Ayant pu compter sur la collaboration parfaite avec la section CSC Lausanne la dernière fois, nous avons 

organisé cette année le championnat suisse en collaboration avec différents clubs de ski de la région Tor-

rent. Cette forme d’organisation a également fait ses preuves maintenant, et la collaboration avec les dif-

férents interlocuteurs était un pur plaisir. 

 

Comme deuxième pilier pour une organisation sans accroc je nomme ici notre comité des compétitions à 

toute épreuve et bien rodé. Contrairement à la manifestation des Diablerets, cette année nous avons à 

nouveau pu profiter d’un cœur de l’équipe complet. Nous avons parfaitement complété notre équipe avec 

la personne de René Felder. René soutient depuis cette année le responsable Ski de fond lors de 

l’organisation et l’exécution des disciplines de Ski de fond au Championnat suisse. Grâce à sa collabora-

tion, les tâches à accomplir dans le domaine du Ski de fond peuvent d’une part mieux se répartir, d’autre 

part nous minimisons avec cette nomination les effets d’une absence imprévue du responsable principal. 

Tamara Pellet a complété à nouveau notre comité du responsable Alpin pour les compétitions avec son 

soutien et son aide de valeur. 

 

Durant notre séjour à Loèche-les-Bains, nous n’avions besoin d’aucune application servant à prévoir la 

météo. La situation était claire dès le début : un temps hivernal parfait allait nous accompagner jusqu’au 

samedi midi pour ainsi nous faciliter grandement l’organisation de ces courses.  

 

http://www.ussc.ch/
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La veille du Championnat suisse en tant que tel a pu être utilisé pour bien des tâches préparatoires pour 

mieux réussir la première course jeudi matin. L’expérience positive faite les années précédentes avec 

l’exécution des courses de slalom le premier jour de course a aussi été appliqué à Torrent sur les hauts 

de Loèche-les-Bains. Le deuxième jour de compétition a commencé le matin avec deux passages de 

slalom géant sur la piste Gonenstein. La coulisse imposante des montagnes et les rayons de soleil 

chauds nous ont permis de bénéficier de cette journée tout en étant sportivement compétitifs. L’après-

midi, était dédiée à l’organisation du Ski de fond à relais avec départ et arrivée à Loèche-les-Bains village 

sur la piste « La Matze ». En guise de conclusion sportive, la course individuelle en Ski de fond a eu lieu 

samedi matin. Un bar dans l’aire d’arrivée a permis aux coureurs de se reposer et se rafraîchir jusqu’au 

début de la kermesse du ski « Skichilbi ». Le responsable du Championnat suisse a d’ailleurs eu une idée 

particulière pour cette conclusion festive. La Skichilbi n’a pas eu lieu au village mais plutôt dans les hau-

teurs du Torrent, dans la cabane Rinderhütte. Comme mentionné au début, ce genre d’activités n’était 

réalisable que grâce à la collaboration avec Modeste Jossen comme responsable du Championnat suisse 

et comme directeur des remontées mécaniques. Annina Strupler (ESV BLS) et Werner Huber (EWF Heri-

sau) ont eu l’honneur de se faire proclamer nouvelle championne suisse et nouveau champion suisse 

dans ce cadre festif à 2350m d’altitude.  

 

Comme c’était déjà le cas il y a trois ans à Grächen, notre Championnat suisse était sous les phares des 

médias en ligne et imprimés du Haut-Valais. Ainsi, mes communiqués de presse quotidiens étaient mis en 

ligne et mêmes en partie lus à la radio. Lors de la course de Ski de fond à relais, nous avons été honorés 

par la présence d’une équipe de télévision du journal « RhoneZeitung », faisant un portrait de présenta-

tion de trois minutes sur les USSC Sports d’hiver.  

 

 

 

Mes remerciements s’adressent en premier lieu à Modeste Jossen comme hôte parfait, dans sa fonction 

de directeur des remontés Torrent-Bahnen mais aussi comme responsable du Championnat suisse. Cela 

englobe tous les collaborateurs des Torrent-Bahnen et de Loèche-les-Bains Tourisme et de la commune, 

ayant contribué d’une manière ou l’autre à la réussite de notre manifestation. Seule la participation excel-

lente des clubs de ski de la région de Torrent a permis au Championnat suisse d’être organisée avec un 

tel succès. Je profite de cette occasion de remercier le grand nombre de bénévoles qui ont contribué avec 

leur travail à la manifestation parfaite.  
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Vous trouverez une grande quantité de photos sur www.svse-sm-wispo.ch. Si vous souhaitez une vue 

d’ensemble globale, vous pouvez commander sur la même page un DVD avec des centaines de photos 

chez notre photographe Emilie Lienhard. Ces images ne sont pas une édition limitée ni signées mais elles 

ont néanmoins une valeur de collecteur et de souvenir. Vous trouverez également sur le même site 

www.svse-sm-wispo.ch des classements et autres informations importantes concernant le championnat 

suisse de Ski alpin / Ski de fond. 

 

 

Camps des Sports d’hiver  

C’est déjà pour la deuxième fois que nous proposons tous nos camps sous la marque USSC Sports 

d’hiver. Cela permet de regrouper toutes les inscriptions, informations et rétrospectives sur 

www.svse.ch/wispo.   

 

Les éléments à signaler dans le contexte du camp du Ski de fond sont une nouvelle destination, des ex-

périences communes et beaucoup de plaisir avec peu de neige, un camp dirigé par Roland Mader et le 

premier à ouvrir notre saison. Le nouveau site du camp s’appelle dès lors Celerina en Engadine, où il y 

avait très peu de neige au début de l’année. Mais Engadin Tourismus, à qui j’exprime ici mes remercie-

ments, a tout entrepris à notre point de vue afin de proposer malgré tout un réseau petit mais bien préparé 

de pistes. L’hôtel « alte Brauerei » n’a pas seulement servi à éteindre notre soif à côté de la piste mais il 

nous a aussi servi de logement.  

 

Le camp des coureurs au Toggenburg a également commencé avec une couche de neige bien mince, 

mais en revanche avec un grand ensoleillement. Après deux jours, les affaires du ciel hivernal se sont 

soldées par se concentrer sur l’essentiel, c.-à-d. l’enneigement. Mais les participants étaient d’avis que le 

vent parfois sous forme de rafales n’aurait pas été nécessaire en même temps. Toutefois, tous les partici-

pants ont réussi à améliorer leur technique du carving et du slalom en collaboration avec le coach en chef 

Dölf Alpiger et de son équipe.  

 

La semaine des Sports d’hiver et les « Snow-Pleasure-Days » à Samnaun ont à nouveau constitué 

d’autres piliers de notre programme varié de camps. Vreni Jossen en tant que responsable du camp avait 

sans doute deviné les troubles de l’Euro en été déjà. Le choix de Samnaun comme nouvelle destination 

du camp n’a non seulement offert aux participants un domaine skiable international de rêve mais, avec le 

cours de l’Euro du moment, les repas de midi et les rafraichissements étaient tout autant intéressants. 

L’hôtel Soldanella-Sonneck nous a aussi proposé pour notre premier séjour à Samnaun-Ischgl un pro-

gramme accompagnant de plaisir : du curling ou un safari des neiges jusqu’à la cabane Heidelberg ne 

sont que quelques termes évocateurs pour ce qui s’est ajouté à la soirée divertissement traditionnelle.  

 

Cette année aussi, j’ai eu le plaisir d’assister à chaque camp pendant au moins deux jours. Cela m’a per-

mis de témoigner de l’organisation et exécution professionnelle de tous les camps.  

 

Le nombre de participants des camps mentionnés ci-dessus étaient similaires à l’année précédente. Ainsi, 

le camp de Ski de fond affiche toujours une centaine de participants et aussi le camp des coureurs 

« Race-Camp » était rempli avec 15 participants environ de la même manière que l’année d’avant. La 

semaine des Sports d’hiver et les « Snow-Pleasure-Days » étaient moins bien visités que l’année précé-

dente avec 45 participants surtout en raison de maladies ou d’accidents.  

 

Il y a quatre ans, nous avons regroupé l’organisation et l’exécution de la semaine des ports d’hiver et des 

« Snow-Pleasure-Days ». Cette nouvelle orientation des « Snow-Pleasure-Days » il y a trois ans vers un 

http://www.svse-sm-wispo.ch/
http://www.svse-sm-wispo.ch/
http://www.svse.ch/wispo
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camp Télémark ne nous a pas vraiment conduits à une croissance énorme. Une autre orientation, pour-

quoi pas avec une concentration sur un style comme le hors-piste est actuellement à l’étude.  

 

 

 

Une autre fois en mois de mars, nous avons reçu de la part de Login, la communauté de formation du 

monde des transports, la commande d’organiser un camp des Sports d’hiver pour apprentis à Fiesch. Là 

aussi, le nombre de participants ne suscite pas l’euphorie. Bien au contraire, malgré des mesures de 

communication intenses, la percée n’est pas encore là. Il nous faut éventuellement encore un camp sup-

plémentaire pour établir et faire fructifier notre offre, en s’appuyant également sur la publicité bouche-à-

oreille. Nous restons attachés à l’affaire et nous proposerons un camp Login aussi en 2016. 

 

J’aimerais ici remercier tous les responsables des camps et toutes les monitrices et tous les moniteurs 

pour leur engagement exceptionnel dans l’un ou l’autre de nos camps de l’USSC Sports d’hiver. Car il 

n’est possible que grâce à eux de proposer des camps sous cette forme.   

 

À l’exception du camp Login, la participation est d’ailleurs ouverte à toute personne. En outre, les 

membres de l’USSC obtiennent une réduction de 10% sur les frais d’inscription indiqués. Vous trouverez 

des rétrospectives et des impressions sous forme d’images pour vous faire envie sur www.svse.ch/wispo. 

 

 

Championnats USIC de Ski de fond et Ski alpin 

Je vous cite l’Azerbaïdjan ou la Norvège pour vous évoquer sur quelle échelle géographique et culturelle 

se répand l’USIC. Sachez toutefois que l’on n’a pas encore reçu des invitations pour les prochains jeux de 

2018. 

 

Je suis sûr que tous les participants plongent toujours dans les souvenirs du championnat USIC passé de 

Ski de fond 2014 à Briançon et de celui du Ski alpin 2014 au Kazakhstan. Pour des raisons liées au ca-

lendrier, nous n’avons pas encore pu organiser une manifestation de clôture avec tous les participants. 

L’organisation d’une soirée souvenir concernant ces deux points forts passés est prévue en automne 

2015. 

 

En attendant, nous nous réjouissons d’observer les tendances et candidatures pour 2018. 

 

http://www.svse.ch/wispo
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Remarque finale et remerciements  

Depuis environ une semaine, ma septième saison comme responsable de l’USSC Sports d’hiver appar-

tient dorénavant au passé. En rétrospective, je peux dire que celle-ci était un peu moins chargé en temps 

et moins exigeante durant la saison et même durant toute l’année qu’une année auparavant. C’est peut-

être là la raison pourquoi je me suis laissé convaincre d’accepter la fonction de Chef des sports intéri-

maire à l’USSC – pour une année dans un premier temps. Mais cet engagement au carré offre aussi des 

opportunités et d’autres points de vue. Avec la participation aux réunions du comité directeur USSC se 

créent de nouveaux réseaux et m’offrent de nouveaux horizons sur tout l’environnement sportif de notre 

union.  

 

Mais je dois l’ajouter immédiatement : la discipline USSC Sports d’hiver ne pourrait pas assurer une telle 

prestation et agir si activement sans l’engagement énorme de mes deux collègues du CT ainsi que de 

toute l’équipe de l’USSC Sports d’hiver. Je tiens à remercier toute personne impliquée pour cet engage-

ment permanent et génial ainsi que pour le soutien durable. Même si de nombreux jours sont très deman-

deurs en travail et les nuits en soufrent parfois aussi, il ne me manque personnellement pas le plaisir 

d’effectuer mes activités. C’est ça aussi, le plaisir du sport.  

 

Un remerciement particulièrement important va aussi à l’adresse de toutes nos familles et partenaires ! Ce 

sont elles et eux qui doivent renoncer durant de nombreux jours à la présence à nous sportifs de l’hiver. 

Sans leur compréhension, nous n’aurions pas réussi à effectuer la saison écoulée. 

 

VVST, l’assureur des transports publics est un partenaire officiel de l’USSC Sports d’hiver. Sans le grand 

engagement de Kurt Roth, le nouveau directeur de VVST, nous ne pourrions plus proposer par exemple 

la coupe de ski VVST appréciée ou d’autres activités. Nous envoyons un grand remerciement de tout 

cœur à Bâle pour leur soutien ininterrompu. En janvier 2015, nous avons eu l’honneur d’organiser un évé-

nement pour les collaborateurs de VVST à la Lenk ce qui nous a permis de montrer notre reconnaissance 

pour le partenariat agréable et de longue durée.  

 

 

 

Comfortrust est le deuxième partenaire aux côtés pour les USSC Sports d’hiver sur la fiabilité duquel nous 

comptons depuis de longue date. Pour une énième fois, nous avons pu offrir à tous les participants des 

camps de l’USSC Sports d’hiver un bon d’une valeur de CHF 50.00 destiné à l’acquisition de vêtements 

fonctionnels de Comfortrust. Notre remerciement s’adresse à Peter Ruckstuhl, le directeur de Comfortrust, 

qui nous a soutenus de manière variée durant toute la saison. 
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Au niveau des communications, nous de l’USSC Sports d’hiver avons encore progressé d’un pas cette 

année. Avec la réactivation de notre compte Facebook (svsewintersport), nous avons réussi à diffuser en 

direct nos informations et les créations en vidéo de Dölf Alpiger à nos suiveurs et fans. 

 

À la mi-janvier, la nouvelle plateforme « CFF actifs » a été mise en ligne. Celle-ci ne se trouve cependant 

seulement sur l’intranet des CFF et n’est ainsi destinée qu’au public travaillant aux CFF. Mais les objectifs 

visés comme le réseautage entre des collaborateurs (intéressés au sport), la promotion d’un comporte-

ment sain et l’éveil de l’intérêt pour d’autres activités me paraissent importants et justifiés. C’est exacte-

ment ainsi que nous allons réussir de propager auprès d’un public plus large l’USSC avec ses 17 disc i-

plines sportives et offres variés.  
 

 

En attendant le départ de la nouvelle saison 2015/2016, je vous et nous souhaite des mois calmes et re-

posants.  

 

Remo Gatti 

Responsable des Sports d’hiver 

 

https://www.facebook.com/svsewintersport

